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ACTA 0154 - 2022 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

Acta número 0154 - 2022 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con catorce minutos 4 

del 10 de marzo de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones 5 

de la municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Walter Catón Lezama, Felix P. 7 

Martínez U, Digna Espinoza Romero, Hazel Solís Ramírez, Juan Carlos Camacho 8 

Espinoza.  REGIDORES(AS) SUPLENTES Alfredo Lara Parrales, Cristina Urbina E. 9 

SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) Damaris Castaño C, Francisca Ortiz Chevez, 10 

Mayra Potoy Chevez, Mileydy M. Quirós Herra, Cinthya Pérez Báez, Luis W. Tenorio 11 

García.  SECRETARIO(A) Liseth Fca. Vega López. ALCALDESA MUNICIPAL Aura 12 

Yamileth López Obregón Ausentes: Regidores (as) Propietarios (as);  Miguel A. Álvarez 13 

Bravo, Oscar Ulate M, Sonia Villavicencio Escamilla. Regidores (as) Suplentes: Alonso 14 

Arias Aguirre, Alfredo Ruiz J, Mariana Briones O. Síndicos (as) Propietarios (as); José L. 15 

Cortés Zúñiga, María E. Ruiz R, Maynor Salgado S, Diana C. Ortiz Gómez, Gerardo 16 

Quesada Quesada.  Síndicos (as) Suplentes; Mélida Miranda Romero, Rafael A. Romero 17 

Carrillo. Invitados:  Sr. Juan Amador A – coordinador administrativo, Sr. Leonardo Mora 18 

M – coordinador de Desarrollo y Control Urbano, Sr. Alberto Villalobos M – coordinador 19 

Financiero, Sra. Filena Urbina C – coordinadora de gestión tributaria, Sr. Javier Villalobos 20 

V – Dpto. Planificación Municipal, Sr. Alejandro Ubau H – coordinador UGSE “estuvo de 21 

forma virtual”, Xiomara Alfaro – encargada biblioteca, Luis Castaño – TI, Sr. Jorge 22 

Cabezas – encargado enlace comunal, Sr. Pablo Loyola C – coordinador UTGV 23 

Municipal, Sr. Mainor Villegas G – ingeniero de gestión vial, Sr. Antonio Jiménez – 24 

promotor social UTGV. -------------------------------------------------------------------------------------                               25 

CAPÍTULO I:  Presentación de Informes de la Auditoría Interna, “Labores 2021, y 26 

Lineamientos Procesos de Denuncias y sus formularios”. ----------------------------------27 

CAPÍTULO II: Rendición de Cuentas Alcaldía Municipal 2021. ------------------------------28 

Regidora Adilia Reyes Calero para el día de hoy tenemos los dos puntos citados en la 29 

agenda, sin embargo, me ha indicado la Sra. Ileana Soto Vargas – Auditora Municipal, 30 

que no podrá presentarse el día de hoy, por lo que, hará su presentación en la próxima 31 

sesión ordinaria en Audiencias. ---------------------------------------------------------------------------32 
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Por otra parte, compañeros (as) regidores (as) quiero someter a votación de ustedes 1 

incluir dos asuntos más en la agenda del día de hoy, por lo que, quedaría de la siguiente 2 

manera: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------3 

CAPÍTULO I: RENDICIÓN DE CUENTAS ALCALDÍA MUNICIPAL 2021. -------------------4 

CAPÍTULO II: PRESENTACIÓN PARA CONOCIMIENTO Y APROBACIÓN ORDEN DE 5 

COMPRA DEL CECUDI. -----------------------------------------------------------------------------------6 

CAPÍTULO III: ACTIVIDADES DEL CANTONATO “SEMANA CULTURAL”. -------------- 7 

ACUERDO No. 001381 El Concejo Municipal con los votos positivos de los regidores (as) 8 

presentes: Adilia Reyes Calero, Walter Catón L, Juan C. Camacho E, Hazel Solís R, 9 

Digna Espinoza R, Pedro F. Martínez U, ACUERDA dar por aprobado la inclusión de dos 10 

puntos más en la agenda.  Además de atender a la Sra. Ileana Soto Vargas – Auditora 11 

Municipal, en el capítulo de audiencias de sesión ordinaria.  Por lo que, la agenda queda 12 

según se describió (total de 3 capítulos). --------------------------------------------------------------- 13 

CAPÍTULO I: RENDICIÓN DE CUENTAS ALCALDÍA MUNICIPAL 2021. -------------------14 

ARTICULO 1.  La Presidencia Municipal, cede la palabra a la Sra. Aura Yamileth López 15 

O – en calidad de Alcaldesa Municipal para que dé inicio con la Rendición de Cuentas 16 

2021, a su vez, la misma se hace acompañar de los coordinadores de la Municipalidad 17 

como de otros funcionarios que harán algunas presentaciones. ---------------------------------18 

NOTA: Se hace exposición mediante presentación digital por cada una de las 19 

coordinaciones respectivas, y del despacho de la alcaldía municipal.  También se hace 20 

entrega de documento físico a la secretaría denominado “Rendición de Cuentas 2021”. - 21 

Sr. Juan Amador A – coordinador administrativo, hace introducción con el inicio de 22 

rendición de cuentas, en el segundo año de labores presenta al concejo el informe de 23 

labores para ser estudiado y votado por el Concejo Municipal.  ---------------------------------- 24 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, tenemos acá a Wilson Espinoza C – vicealcalde que 25 

ahorita está aquí como invitado ya que tiene un permiso por situaciones labores, 26 

agradezco a mis dos vicealcaldes, también quiero agradecer al Concejo, regidores y 27 

síndicos por todo el apoyo que me han brindado durante este tiempo. ------------------------ 28 

Cedo espacio a los compañeros funcionarios (as) de la institución que se encuentran hoy 29 

acá para que se presenten. --------------------------------------------------------------------------------30 

NOTA: Se procede a ser presentación de las personas invitadas. ------------------------------31 

Sra. Aura Yamileth López Obregón una vez finalizada la rendición de cuentas y por 32 

asuntos personales tendré que ausentarme del resto de la sesión, les voy a exponer un 33 
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asunto relacionado a las actividades del cantonato para que lo vean y valoren en el 1 

capítulo que corresponde. -------------------------------------------------------------------------------- 2 

El año pasado se hizo la semana cantonal en relación al cantonato, pero tenemos una 3 

situación que quiero que tomen el acuerdo en relación hoy, a pesar de los procesos que 4 

se han estado trabajando y que tenemos a la compañera de contratación administrativa,  5 

aun no tememos a la empresa contratada que se encargará de llevar a cabo todos los 6 

procesos relacionados a esa actividad por la suma de 10 millones de colones, tenemos 7 

2 caminos: no vamos a realizar ninguna actividad sin recursos, habría que tomar un 8 

acuerdo que la actividad se organice a partir del 17 mientras se adjudica o bien se 9 

continua lo que está programado pero sin recursos, esa sería la limitante.  Quisiera que 10 

el concejo en sesión establezca algún tipo de decisión. -------------------------------------------- 11 

ACUERDO No. 001382 El Concejo Municipal con los votos positivos de los regidores (as) 12 

presentes: Walter Catón L, Juan C. Camacho E, Hazel Solís R, Digna Espinoza R, Pedro 13 

F. Martínez U, (La regidora Adilia Reyes C, estaba fuera del recinto a la hora de la 14 

votación), ACUERDA enviar a estudio de la comisión permanente la “Rendición de 15 

Cuentas 2021” presentada y expuesta por la Administración Municipal. ----------------------- 16 

CAPÍTULO II: PRESENTACIÓN PARA CONOCIMIENTO Y APROBACIÓN ORDEN DE 17 

COMPRA DEL CECUDI. -----------------------------------------------------------------------------------18 

ARTÍCULO 1. La presidencia municipal hace exposición y presentación de la orden de 19 

compra No. 5795, de Licitación Abreviada 2019LA – 00008 – 01 “Contratación de persona 20 

física o jurídica por servicios de operacionalidad del CECUDI en el cantón de Upala”. ---- 21 

ACUERDO No. 001352 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis regidores 22 

(as) propietarios presentes (as) ACUERDA en definitiva y en firme autorizar el pago de la 23 

orden de compra No. 5795, a favor de la Sra. Guiselle Alvarado García, de Licitación 24 

Abreviada 2019LA – 00008 – 01 “VIII informe de avance de servicio pro concepto de 25 

operacionalidad de CECUDI, por el 8.33% del total, correspondiente a la segunda 26 

prórroga licitación abreviada.  Tercer año de servicio”.  Por un subtotal a pagar de ȼ6 550 27 

000°°. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 28 

CAPÍTULO III: ACTIVIDADES DEL CANTONATO “SEMANA CULTURAL”. -------------- 29 

ARTÍCULO 1. Regidora Adilia Reyes Calero, tenemos un asunto que nos habla la 30 

alcaldesa y es sobre la salida del cartel, para estas celebraciones se cuenta con 31 

transporte, alimentación, gastos y que la Municipalidad no puede hacerlo de una, para 32 

eso se debe de dar el proceso licitatorio, aún no ha salido el cartel. ---------------------------- 33 
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Sr. Luis Diego Coronado – Dpto. Comunicación Municipal, actualmente no contamos con 1 

la contratación, con la figura del gestor para las actividades del cantonato, y por un tema 2 

de transparencia es mejor iniciar las actividades de la semana cultural, iniciarlo a partir 3 

del jueves 17 con el aniversario del cantón,  esto porque nos daría tiempo de cumplir con 4 

los tiempos establecidos de contratación administrativa, para la contratación de la 5 

persona que vaya a realizar todos los procesos, y de esa forma no se comprometen los 6 

recursos, eso es para darle la formalidad, ya el dinero esta presupuestado, lo que nos 7 

hace falta es la contratación, y eso es para hacer el pago de todas las solicitudes de las 8 

actividades que han organizado los síndicos (tarima, juego de pólvora, pago de 9 

actividades culturales), habría que correr los distritos, (Bijagua, Canalete, Yolillal, Dos 10 

Ríos) estos 4 distritos tendríamos que correrlos a partir de lunes siguiente, quedando: 11 

Lunes -  Bijagua, Martes -  Canalete, Miercoles – Yolillal, Jueves – Dos Ríos. -------------- 12 

Síndica  Distrito Yolillal - Mayra Carolina Potoy Ch, ya tenemos todo organizado he estado 13 

trabajando con el programa para el día de hoy, ya había pasado las invitaciones, es algo 14 

que se entiende, ya teníamos invitados especiales, a las asociaciones de desarrollo, 15 

vamos a cambiar la fecha, por transparencia lo entiendo.  Pero nosotros ya teníamos el 16 

programa. -------------------------------------------------------------------------------------------------------17 

Síndica de Bijagua – Mileydy Quirós H,  ya con esta serían tres veces que voy cambiando 18 

las fechas en Bijagua, dos veces he invitado a las asociaciones y me ha tocado cambiar 19 

porque la señora (alcaldesa municipal) me lo ha pedido, y con esto ya todo lo que vamos 20 

a hacer está programado para el domingo, hoy vino y nos dijo que no se va a poder 21 

realizar el proceso.  Esto desde hace cuánto se está planeando, siento que esto no es 22 

justificable, en ese sentido no entiendo, no es lo mimos que ustedes nos lo digan que 23 

estar poniendo la cara nosotros, la persona que va a participar sacó el día, siento que 24 

tenemos que respetar las cosas, siento que así las cosas no funcionan, creo que si es 25 

así creo que si lo vamos a hacer el domingo, porque se nos hace feo decirle a la gente 26 

que se va a pasar.   Por mi parte, avisaría que sucede pero creo que la hacemos el 27 

domingo o la suspendemos. ------------------------------------------------------------------------------- 28 

Sr. Luis Diego Coronado – Dpto. Comunicación Municipal, comparto su sentimiento en 29 

todo el sentido, a mí me agarró de sorpresa esto, tenemos que respetar esto, porque no 30 

podemos saltarnos los procesos administrativos, desconozco que usted estuviera 31 

liderando este proceso de actividades en su distrito, porque desde hace 15 días hemos 32 

estado organizando los procesos con los síndicos, como sindica no creo que liderara 33 
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porque nunca he conocido la agenda, si ocupan recursos municipales como toldos, si hay 1 

que transmitir, si hay que usar vehículos cuente con eso, el tema es únicamente con los 2 

fondos municipales, que no lo podemos comprometer. -------------------------------------------- 3 

Regidora Adilia Reyes C, comparto lo que indica la síndica Mileydy pero como es una 4 

actividad que cada distrito lo iba a organizar los síndicos, no sé si ya lo habían organizado 5 

sin recursos municipales, pues si es así lo pueden hacer, aquí el tema son los recursos, 6 

pero para el desarrollo de su agenda ya no contarían con el recursos económico, aquí 7 

estamos mal comunicados, aquí necesitamos la programación ya la he pedido que la 8 

enviaran a la secretaria (hizo solicitud a todos los síndicos). -------------------------------------  9 

Síndica  Distrito Yolillal - Mayra Carolina Potoy Ch, ahora no sabemos si esa agenda nos 10 

va a servir porque ya todo estaba programado, tenemos planificado todo, porque eso se 11 

hace con invitación con permisos para un día especifico. -----------------------------------------12 

Regidor Alfredo Lara P eso nos trae problemas porque hay grupos de jóvenes en los 13 

colegios que ya tiene permisos para un día especifico, eso nos está dañando (habla del 14 

Distrito de Yolillal).  ------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Es lamentable que se nos esté dando esto, doña Adilia lo dijo claro, hace días se viene 16 

trabajando lo único es que no se había pasado la agenda, es una municipalidad y que 17 

esto se dé porque no hay un gestor contratado no se puede sacar el dinero y esto es 18 

preocupante. ---------------------------------------------------------------------------------------------------19 

Regidor Juan Carlos Camacho E,  en el caso de Bijagua era un domingo, la gente estaba 20 

libre, gente que iba a participar, ahora un lunes se complica, a parte que primero habían 21 

dicho que no había plata pero que se iba a dar un reconocimiento, eso fue lo que organizó 22 

la síndica con la asociación, la gente estaba con hacerla sin ayuda.  La gente programada 23 

para reconocimiento y a participar, ahora tienen problemas, ellos quedan en mal, porque 24 

dan una fecha.  ------------------------------------------------------------------------------------------------ 25 

Sr. Luis Diego Coronado – Dpto. Comunicación Municipal, créanme que busqué todas 26 

las salidas posibles, la ley de contratación de administrativa lo mínimo que nos da de 27 

plazo son 3 días, se duró mucho para presentar la información, quiero hacer la salvedad 28 

en ese sentido con el tema de los pagos, con mis proveedores tienen que hablarle, porque 29 

no sé si el gestor puede pagar por adelantado del 100% de lo que se adjudique, eso tiene 30 

que irlo manejando cada uno, yo no estuve cuando se tomó el primer acuerdo.  Me alarmé 31 

cuando todos los síndicos se estaban organizando, la comunicación en ese sentido es 32 

más difícil porque es una sola empresa la que va a hacer todos los pagos de los 33 
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compromisos que ustedes adquieran.  Si gusta llamamos a Carlos Noguera para que nos 1 

explique. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------2 

Sr. Carlos Noguera C – proveeduría municipal para el cartel en SICOP necesitamos la 3 

información, el procedimiento de contratación administrativa, esto sería una contratación 4 

directa es de 3 días en invitación y apertura, no es un asunto que sea de proveeduría 5 

porque nosotros no elaboramos el pliego de condiciones.  La contratación directa tiene 6 

de 1 a 3 días hábiles, no podemos contar sábados y domingos, para que lo consideren. 7 

Regidora Adilia Reyes Calero, ha sido una idea genial pero que las cosas no sean a como 8 

lo esperábamos, son cosas que nos encontramos en el camino, aquí habrá que lidiar con 9 

la comunidad e invitados, eso fue un problema desde la Municipalidad, quizás la gente 10 

nos comprende, que la hacer las cosas en el marco de legalidad y transparencia. --------- 11 

Sr. Luis Diego Coronado – Dpto. Comunicación Municipal, por experiencia se los digo 12 

con una empresa gestora ellos no van a decir que no, porque tienen que encargarse de 13 

todo, textiles, ornato, alimentación, iluminación, sonido, todo va amplio, cuando el 14 

oferente manda su cuenta, hace una estimación de cuanto se gasta.  -------------------------15 

ACUERDO No. 001353 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis regidores 16 

(as) presentes (as) ACUERDA en definitiva y en firme MODIFICAR la fecha de la semana 17 

cultural en Conmemoración al 52 aniversario del cantón de Upala, iniciando el 17 de 18 

marzo de 2022 y finalizando el jueves 24 de marzo de 2022, quedando de la siguiente 19 

manera: 17 marzo = Distrito Primero de Upala, 18 marzo = Aguas Claras, 19 marzo = 20 

San José de Upala, 20 de marzo = Delicias, 21 de marzo = Bijagua, 22 de marzo = 21 

Canalete, 23 de marzo = Yolillal, y 24 de marzo = Dos Ríos. -------------------------------------22 

ARTÍCULO 2. Regidora Hazel Solís Ramírez, solicito que este Concejo Municipal tome 23 

un acuerdo para que la Semana Cultural 2022, y sus actividades de celebración para 24 

nuestro cantonato No. 52, sea declarada de interés público y cantonal con el objetivo de 25 

que las personas físicas – jurídicas, privadas y públicas puedan donar, colaborar y 26 

participar en la realización de estas actividades y así sean llevadas con éxito. -------------- 27 

Regidora Adilia Reyes Calero, al ser declarada de interés cantonal cualquier persona de 28 

la empresa privada puede hacer donaciones y aportar y colaborar, al ser de interés 29 

cantonal y público.  ------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

 ACUERDO No. 001354 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 31 

regidores (as) propietarios presentes (as) ACUERDA en definitiva y en firme DECLARAR 32 

de Interés Público Cantonal la Semana Cultural del Cantonato, misma que se realizará 33 



Acta 154 - 2022 
10 de marzo de 2022 

7 
 

en conmemoración al 52 aniversario del cantón de Upala. ----------------------------------------1 

ARTÍCULO 3. Regidor Juan Carlos Camacho E, si no me equivoco Liseth Vega L, ella 2 

está incluida en el comité del cantonato o sea dentro de las actividades ella va a dar en 3 

los distritos y me parece que ella se va a atrasar en asuntos de la secretaría, no sé hasta 4 

qué punto se puede contratar por unos días a una persona, digo que Rocío podría ser,  5 

porque ella ya conoce el maneje de la oficina. --------------------------------------------------------6 

Sra. Liseth Vega L agradezco la solicitud que hace el regidor Juan C. Camacho, pero 7 

más que participar en las actividades de los distritos, es la organización de todo lo que 8 

conlleva la sesión solemne, a como muchos saben mi persona es la encargada por velar 9 

que todo lo necesario para una sesión esté en tiempo y forma, al ser este un acto 10 

protocolario “SOLEMNE” por la celebración del cantonato, toca desde los detalles hasta 11 

el acomodo de las personas en dicha sesión, la ubicación, identificar, imprimer himnos, 12 

enviar invitaciones, llamar, enviar correos, gestionar todo lo que tenga que ver con la 13 

decoración.  Sumado a eso, he estado en dos sesiones esta semana, lo que me ha 14 

generado un sinfín de atrasos en la oficina, y por otra parte el día de ayer estuve todo el 15 

día trabajando fuera de la oficina “sala de sesiones” porque estaban pintando la oficina 16 

de la secretaría y hasta hoy “ahorita” terminaron.  El día martes ustedes aprobaron el acta 17 

donde se encuentra el presupuesto extraordinario No. 0 – 2022, ese debe de imprimirse 18 

y gestionar toda la papelería para que sea enviado a la CGR, entonces a raíz de todos 19 

estos temas es que creo que sí, sería necesario el poder contar con el apoyo de una 20 

persona en la oficina para poder llevar a cabo la labor de la semana del cantonato. ------- 21 

ACUERDO No. 001355 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis regidores 22 

(as) propietarios presentes (as) ACUERDA en definitiva y en firme solicitar a la 23 

Administración Municipal que se contrate a una persona que asista a la secretaría del 24 

Concejo Municipal.  Lo anterior por recargo de funciones con las actividades alusivas al 25 

cantonato, como así también brindar el apoyo a las diferentes actividades de la secretaría, 26 

ya que, ha generado un acumulado de trabajo esto a raíz del mantenimiento de la oficina, 27 

además de la asistencia de la secretaria en sesiones extraordinarias, presentación de 28 

presupuesto extraordinario, entre otras cosas. ------------------------------------------------------- 29 

Debido a que la secretaria titular estará coordinando todo lo relacionado a la sesión 30 

solemne de este órgano colegiado, programada para el próximo 17 de marzo de 2022.  31 

Por lo anterior, es que se requiere de una persona por una semana a tiempo completo, a 32 

partir del lunes 21 al viernes 25 del presente mes. --------------------------------------------------33 
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ARTÍCULO 4. Regidora Adilia Reyes Calero, tenemos un asunto y es el tema de las 1 

banderas de la sala de sesiones, me indica Liseth Vega L – la secretaría que no están 2 

disponibles las banderas en este momento por “X” razón, aquí sería solicitar a la 3 

administración municipal que nos tenga las banderas listas a más tardar el martes en 4 

horas de la tarde, para que el miércoles se haga lo que corresponda “lavarlas, 5 

aplancharlas, etc), de manera que a la hora de la sesión solemne se encuentren bien. -- 6 

ACUERDO No. 001356 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis regidores 7 

(as) propietarios presentes (as) ACUERDA en definitiva y en firme solicitar a la 8 

Administración Municipal se gestione la adquisición de un juego de banderas (cantón, 9 

provincia y de CR), para la sala de sesiones del Concejo Municipal.  -------------------------- 10 

A su vez, se requiere que, para la sesión solemne del 17 de marzo de 2022, poder contar 11 

con lo solicitado.  Además, se le solicita que las mismas se han entregadas a la secretaría 12 

de este órgano colegiado a mas tardes el miércoles 16 – 03 – 2022.  ------------------------- 13 

Lo anterior con el objeto de evitar inconvenientes el día de la sesión solemne que tiene 14 

programada este Concejo Municipal. -------------------------------------------------------------------- 15 

ARTÍCULO 5. Siendo las trece horas con cincuenta y cinco minutos la señora presidenta 16 

Adilia Reyes Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------- 17 

 18 

 19 

___________________________  _______________________________ 20 

Presidente      Secretario (a) 21 

Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López 22 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 23 


